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Пролетарии всех стран, соединяйтесь!
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Курьер новостей

ПРОКУРАТУРА НОВОГО
УРЕНГОЯ ПРОВЕРИЛА УБОРКУ
ДОРОГ В ГОРОДЕ. По версии над�
зорной инстанции, жалобы жителей
на снежные завалы подтвердились
— «Уренгойгоравтодор» некачест�
венно выполнял свою работу. А чи�
новники мэрии газовой столицы
плохо контролировали подрядчика.
Об этом сообщается на сайте проку�
ратуры Ямала 10 апреля. Во время
проверки в микрорайоне Восточ�
ный на дорогах лежали снежные ку�
чи, мешавшие движению. Между
тем компания, которая чистит ули�
цы, заключила контракт с «Уренгой�
горавтодором» на выполнение работ
по содержанию улично�дорожной
сети на сумму 176 млн рублей.

МИНЗДРАВУ КРЫМА ВАЖ�
НЕЕ РЕНТАБЕЛЬНОСТЬ, ЧЕМ
ЗДОРОВЬЕ КРЫМЧАН. ЖИТЕ�
ЛИ КРЫМА ЖАЛУЮТСЯ НА
НЕДОСТУПНОСТЬ МЕДИКА�
МЕНТОВ. Во многих населённых
пунктах аптек нет, ездить за лекар�
ствами приходится в райцентры
или города. При сегодняшнем
уровне развития транспортной ин�
фраструктуры поход за банальным
аспирином превращается в боль�
шую проблему. Так, нет аптеки в
Береговом под Феодосией, в по�
сёлке Малый Маяк, в селе Красно�

лесье Симферопольского района.
В местном министерстве здраво�
охранения заявляют: чтобы аптека
была рентабельной, она должна
обслуживать минимум 6 тысяч че�
ловек. Поэтому муниципальные
аптеки в небольших населённых
пунктах открывать не торопятся.
Частники же тем более не хотят не�
сти убытки: в ряде курортных по�
сёлков аптеки открывают только в
период туристического сезона.

ОКОЛО 500 ТЫСЯЧ РУБЛЕЙ
ВЫПЛАТИТ ЧЕЛЯБИНСКИЙ
ЭЛЕКТРОМЕТАЛЛУРГИЧЕС�
КИЙ КОМБИНАТ СВОИМ
БЫВШИМ СОТРУДНИКАМ в
качестве компенсации морального
вреда, причинённого профессио�
нальным заболеванием. Калинин�
ский районный суд частично удов�
летворил иски челябинцев, заявив�
ших об утрате трудоспособности и
возникновении инвалидности в
результате постоянного воздейст�
вия вредных факторов и веществ
на рабочем месте. По словам юри�
стов правового центра «Метал�
лург», представлявших интересы
истцов, трудовые договоры с со�
трудниками ЧЭМК не предусмат�
ривают компенсаций в случае воз�
никновения профессионального
заболевания, поэтому работники
вынуждены обращаться в суд. Те�
перь каждому из истцов предприя�
тие будет обязано выплатить от 
75 тысяч до 110 тысяч рублей.

По сообщениям корреспондентов
«Правды» и информагентств.
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В ОТВЕТ на массовую акцию приверженцев самопровозгла�
шённого президента Венесуэлы Хуана Гуайдо, прошедшую

в столице страны с требованием «не только воды и электриче�
ства, но и свободы, демократии, будущего», на улицы Карака�
са вышли десятки тысяч сторонников законно избранного гла�
вы Боливарианской республики Николаса Мадуро. Действую�
щий президент возложил ответственность за перебои с подачей
света и воды в Венесуэле на власти соседних Чили и Колум�
бии, устроивших диверсию при поддержке американских влас�
тей. «Господин Дональд Трамп, вглядитесь в лица этих людей:
они и дальше будут побеждать вас и вашу агрессию, — сказал

Мадуро, выступая на митинге. — США не смогли и не смогут
подчинить Венесуэлу!»

Лидер Боливарианской республики призвал правительства
Мексики, Уругвая, Боливии и стран Карибского сообщества 
(КАРИКОМ) способствовать установлению диалога между вла�
стями и оппозицией Венесуэлы, переживающей острый социаль�
но�экономический кризис, сопровождающийся гиперинфляцией
и девальвацией национальной валюты.

Тем временем на юге Бразилии, в городе Куритиба, тысячи че�
ловек пришли к воротам тюрьмы, в которой содержится экс�пре�
зидент страны Луис Инасиу Лула да Силва. Его сторонники — 

с лозунгом «Освободите Лулу!» — отметили год с начала его заклю�
чения. Видного политика приговорили к 12�летнему тюремному
сроку за коррупцию и отмывание денег, а в феврале этого года —
ещё к 13 годам по второму делу, также связанному с мздоимством.

Соратники бывшего главы государства и он сам считают об�
винения сфабрикованными, направленными на то, чтобы отлу�
чить популярного кандидата от политики. В прошлом году из�за
суда Лула да Силва не смог участвовать в президентских выбо�
рах, хотя являлся фаворитом предвыборной гонки. Многоты�
сячная акция в поддержку заключённого экс�лидера Бразилии
также состоялась в Сан�Паулу. 
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Политические битвы в Латинской Америке

2 апреля Конституционный
суд РФ вынес определение, в
котором уклонился от рассмот�
рения запроса депутатов Госу�
дарственной думы о соответст�
вии новой пенсионной «рефор�
мы» Конституции РФ. Запрос
был направлен в суд 18 декаб�
ря 2018 года и подписан депу�
татами от КПРФ, «Справедли�
вой России», ЛДПР.

П О МНЕНИЮ ЗАЯВИТЕЛЕЙ, пенсион�
ный закон необоснованно повышает
пенсионный возраст на 5 лет для мужчин

и женщин в РФ, что резко ухудшает их эконо�
мическое положение и значительно умаляет
конституционное право граждан на социальное
обеспечение по старости. Эти действия «партии
власти» напрямую противоречат ч. 2 ст. 55 Кон�
ституции, которая запрещает принимать в РФ
законы, отменяющие или умаляющие обще�
признанные права человека.

Наличие этой статьи в Конституции РФ яв�
ляется гарантом для подтверждения статуса
России как социального государства, в котором
законы могут только улучшать социально�эко�
номическое положение её граждан по сравне�
нию с уже действующим уровнем, а не ухуд�
шать его.

В своём запросе депутаты обратили внима�
ние Конституционного суда на тот факт, что
никакого серьёзного обоснования повышения
пенсионного возраста правительством не было
представлено, а его заявления о повышении
уровня и продолжительности жизни, об улуч�
шении медицинского и бытового обслужива�
ния носят абсолютно голословный характер.

При этом вопрос, затрагивающий интересы
буквально каждого жителя нашей страны, ре�
шался кулуарно, без всенародного обсуждения.

Что же касается трудностей бюджета, связан�
ных с оставлением пенсионного возраста на
прежнем уровне, то заявители абсолютно ре�
зонно указывали, что правительство настойчи�
во отклоняет все предложения оппозиции о
введении прогрессивного подоходного налога и
налога на сверхбогатых, введение которых мог�
ло бы решить все пенсионные финансовые
проблемы.

Кроме того, правительство так и не смогло
обеспечить поступательное развитие россий�
ской экономики и вывод её из затянувшегося
кризиса. И теперь пытается переложить все
свои промахи и некомпетентность на плечи 
наименее защищённых слоёв населения, что 
напрямую противоречит основным принципам
социального государства. 

К сожалению, несмотря на прямые наруше�
ния ряда статей Конституции РФ, допущенные
пенсионными «реформаторами», Конституци�
онный суд отказался рассматривать запрос под
предлогом якобы отсутствия неопределённости
в вопросе соответствия пенсионного закона
Конституции РФ и подтвердил право «рефор�
маторов» на его принятие, так как Конституция
РФ, дескать, не содержит запрета на повыше�
ние пенсионного возраста.

Это определение Конституционного суда, по
нашему мнению, носит явно политический ха�
рактер, так как он уклонился от рассмотрения
вопроса по существу, несмотря на то что ч. 2 
ст. 55 Конституции напрямую запрещает ума�
лять права человека, в том числе и пенсионные.
Закон в РФ, к сожалению, становится слепой
игрушкой в руках власть имущих, на сторону
которых, по нашему мнению, уже перешли и
суды, и правоохранительные органы. Мы не от�
казываемся от намерения оспорить людоед�
скую пенсионную «реформу» в Конституцион�
ном суде, следующие иски будут поданы граж�
данами, которые в 2019 году уже попали под её
действие.

Вадим СОЛОВЬЁВ,
секретарь ЦК КПРФ по правовым вопросам.

Судей устраивает 
людоедская реформа

Штаб протеста

В О ВСТУПИТЕЛЬНОМ
СЛОВЕ В. Кашин по�
благодарил собравшихся

за работу, проведённую в на�
чале апреля, по организации
мероприятий, в частности
«круглых столов», посвящён�
ных злободневным пробле�
мам: технической и техноло�
гической безопасности, демо�
графической ситуации в стра�
не и ситуации с детским пита�
нием. Все они стали дополне�
нием тех тем, которые КПРФ
поднимала на пленуме, а так�
же в ходе прошедшей 23 марта
Всероссийской акции протес�
та под лозунгом «Защитим со�
циально�экономические пра�
ва граждан!».

— Мы сейчас, исходя из
сложившейся ситуации, гото�
вим обращение к народу, свя�
занное с тем социально�эко�

номическим курсом, который
ведёт страну в нищету, к разо�
рению промышленности,
ухудшению демографической
ситуации, — отметил замес�
титель Председателя ЦК
КПРФ. — Народ беднеет, в
тяжёлом положении находят�
ся семьи с детьми, другие со�
циально незащищённые слои
населения. И улучшать ситуа�
цию в социально�экономиче�
ской сфере власти явно не со�
бираются, отклоняются зако�
нопроекты Компартии, наце�
ленные на улучшение поло�
жения граждан. К примеру,
объявили «Десятилетие дет�
ства», но законопроект
КПРФ о предоставлении
каждому школьнику бесплат�
ного стакана молока принять
не могут. То же самое с зако�
нопроектом о «детях войны»,

на местном уровне такие за�
коны о поддержке пожилого
поколения в ряде регионов
существуют, но не во всех, а
добиться принятия федераль�
ного закона не можем. КПРФ
будет продолжать активную
работу по защите интересов
трудового народа, ведь кроме
нас её вести некому. 

Далее участники заседания
обсудили подготовку к акции
в защиту лидера КПРФ 
Г.А. Зюганова, против олигар�
хата и к мероприятиям, посвя�
щённым Дню космонавтики.
12 апреля состоится возложе�
ние венков и цветов к захоро�
нениям у Кремлёвской стены
первого космонавта Юрия Га�
гарина и учёного, основопо�
ложника советской космонав�
тики Сергея Королёва.

22 апреля, в день 149�й го�
довщины со дня рождения
В.И. Ленина, состоится воз�
ложение цветов и венков к
Мавзолею В.И. Ленина и па�
мятникам вождю мирового
пролетариата.

Алёна ЕРКИНА.

На защите интересов 
трудового народа

Участники заседания Общероссий�
ского штаба протестных действий, со�
стоявшегося 9 апреля под руководством
заместителя Председателя ЦК КПРФ
Владимира Кашина, обсудили подготов�
ку к предстоящим в апреле акциям. 

ААААддддрррреееессссаааа    ссссооооппппррррооооттттииииввввллллеееенннниииияяяя

В Биробиджане
коммунисты вышли
на пикет. Акция была
приурочена к оче�
редному намеченно�
му на 11 апреля су�
дебному заседанию
по иску олигарха
Олега Дерипаски к
Председателю ЦК
КПРФ Геннадию Зю�
ганову. Пикетчики
потребовали остано�
вить преследования
оппозиционных по�
литиков, отменить
пресловутые законы
о запрете критики
власти в интернете,
прекратить политику
«закручивания гаек».

— З А Р В А В Ш И Й С Я
олигарх Дерипаска
пытается засудить

руководителя нашей партии
за правду — за то, что Генна�
дий Андреевич высказался
против передачи контроль�
ного пакета акций алюмини�
евых заводов Дерипаски в ру�
ки западных капиталистов,
— заявила первый секретарь
Биробиджанского городско�
го комитета КПРФ Нина Ка�
люкина. — Коммунисты Би�
робиджана считают, что не�
допустимо устраивать суди�
лище над политическим дея�
телем федерального масшта�

ба за критику. Геннадий Анд�
реевич Зюганов, осудив пе�
редачу Западу контроля над
стратегическими предприя�
тиями, выразил мнение всех
коммунистов и большинства
населения страны. 

Также участники акции
выразили протест против
лишения экс�кандидата в
президенты России Павла
Грудинина его мандата в Со�
вете депутатов подмосков�
ного города Видное. Не�

справедливым, по мнению
пикетчиков, было и решение
Центризбиркома, отказав�
шегося зарегистрировать
Грудинина в качестве депу�
тата Госдумы.

Подобные акции протеста

в эти дни также состоялись и
в ряде других населённых
пунктов Еврейской автоном�
ной области.

Пресс�служба регионального
отделения КПРФ в ЕАО.

Слово — полководец
В Саратове коммунисты и

комсомольцы провели очеред�
ную «Красную карусель», раз�
вернув её на центральных ули�
цах и площадях города.

М ОЛОДЫЕ ЛЮДИ раздавали прохожим
спецвыпуск партийной газеты «Комму�

нист. Думские баррикады», на страницах ко�

торой отражена непримиримая позиция де�
путатов�коммунистов относительно губи�
тельной политики антинародной власти, спо�
собной лишь усугубить социально�экономи�
ческий кризис, а также опубликованы пред�
лагаемые КПРФ пути выхода страны из исто�
рического тупика.

Пресс�служба 
Саратовского обкома КПРФ.

П ИКЕТЧИКИ рассказали,
что по документам объект

возводит «Башстройкомп�
лект», принадлежащий пред�
принимателю Андрею Абызо�
ву, хотя на проведение работ у
компании нет разрешения.

Строительство ЖК «Цветы
Башкирии» началось в 2014
году, через год застройщик за�
морозил объект. В феврале
2016�го «Башстройкомплект»
был признан банкротом по за�
явлению ООО «Бетонстрой�
сервис», долг перед которым
составлял 7,9 млн руб. Квар�
тир в жилом комплексе дожи�
даются более 400 человек.
Дольщики не раз обращались

во всевозможные инстанции,
проводили голодовку. Однако
всё тщетно.

— Требуем смены застрой�
щика, чтобы наши дома дост�
роили законным путём, а не
так, как хочет Абызов, кото�
рый лишь увеличивает наш
реестр кредиторов, — заявила
дольщица Олеся Ефименко.
— Госстрой и всевозможные
чиновники всячески его под�
держивают, присылая нам 
отписки. Нас это не устраивает!
Мы возобновляем голодовку.

По сообщениям 
информагентств.

Фото Олеси ЕФИМЕНКО.

Прикрыли «Цветы»
отпиской

В Уфе дольщики ЖК «Цветы Башкирии» вы�
шли на пикет к зданию правительства респуб�
лики. Они утверждают, что строительство их
жилищного комплекса не ведётся.

Каракас Сан�Паулу

Прекратить «закручивание гаек»!
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Лики власти Крепить межпартийные связи
8 апреля состоялась встреча Пред�

седателя ЦК КПРФ Г.А. Зюганова с де�
легацией ЦК Коммунистической пар�
тии Китая во главе с заместителем за�
ведующего Международным отделом
ЦК КПК Цянь Хуншанем.

В ХОДЕ дружеской беседы состоялось ши�
рокое обсуждение вопросов межпартий�
ного сотрудничества, а также основных

направлений внешней и внутренней политики
наших стран. 

Геннадий Андреевич отметил накопленный
позитивный опыт взаимодействия КПРФ и
КПК во многих областях. В качестве примеров
он привёл совместное издание альбома на рус�
ском и китайском языках к 100�летию Велико�
го Октября, посвящённого жизни и деятельно�
сти В.И. Ленина, совместное проведение тор�
жественных мероприятий в ознаменование 70�

летия Победы в Великой Отечественной войне,
взаимное участие в различных мероприятиях
наших партий.

Стороны выразили готовность продолжить
такую практику, уделяя внимание опыту по изу�
чению марксизма�ленинизма, обмену партий�
ными и молодёжными делегациями, проведе�
нию идеологических конференций и семинаров. 

Товарищ Цянь Хуншань отметил существен�
ный вклад КПРФ в развитие дружбы и сотрудни�
чества двух народов и в укрепление стратегичес�
кого партнёрства наших стран. Он поблагодарил
Г.А. Зюганова за высокую оценку совместной де�
ятельности и передал ему приглашение посетить
Китай во главе делегации КПРФ в удобное время.

Во встрече приняли участие заместитель
Председателя ЦК КПРФ Д.Г. Новиков и член
Президиума, секретарь ЦК КПРФ Л.И. Ка�
лашников.

Пресс�служба ЦК КПРФ.

Г ЛАВНАЯ особенность
этого нового лакомства на
вертеле… в полном и абсо�

лютном его отсутствии. Не
только самого шашлыка, но да�
же и его запаха! Шашлык «по�
чиновничьи» — это на самом
деле есть фактически полный
запрет на изготовление этого
блюда собственными силами,
по собственным рецептам и да�
же… на собственной террито�
рии, называемой, например,
дачным участком. 

Додумались до такого запрета
наши неутомимые в изобрете�
нии всё новых законов�перлов
депутаты�«единороссы». Ссы�
лаясь на «инструкции» от МЧС,
они рассудили, что в целях про�
тивопожарной безопасности

гражданам следует запретить не
только разведение костров на
берегах рек, прилегающих к
ним полянах и вообще на при�
роде, а даже на собственных
дачных участках, где мы с вами
так любим пожарить на мангале
шашлычок, пригласить друзей�
соседей и прекрасно провести
время весенне�летними выход�
ными вечерами. 

Казалось бы, почему законо�
дателям не подумать над ка�
кими�то регламентирующими
природоохранную деятельность
в этом направлении поправка�
ми к уже существующим зако�
нам? Нет, это занятие муторное:
гораздо проще взять и просто
запретить! 

В итоге с 2019 года у нас с ва�

ми появился ещё один в беско�
нечном ряду прочих новый,
прямо скажем, идиотский за�
кон, предусматривающий круп�
ные штрафы «за разведение ко�
стров и создание угрозы возго�
рания в неположенных местах».
А именно: если вы решили вы�
браться на природу или даже на
собственную дачу с семьёй, что�
бы пожарить шашлычок, ждите
по ходу этого приятного про�
цесса гостей�чиновников, кото�
рые не только испортят всем ап�
петит, но и тут же выпишут вам
тот самый штраф. 

В соответствии с новым зако�
ном отныне запрещается разво�
дить огонь на открытом воздухе,
чтобы поджарить мясо, птицу
или даже просто согреться у ко�
стра прохладным вечером во
время ночёвки в палатке. Пой�
манные, как говорится, с по�
личным заплатят штраф 5 тысяч
рублей. Сотрудники МЧС счи�
тают, что любой подобный ого�
нёк станет причиной крупного
лесного пожара или даже пожа�
ра в дачном посёлке! Мотив

простой — «опыт предыдущих
лет». Вот только терзают, как го�
ворил один известный киноге�
рой, «смутные сомнения»: не�
ужели те самые «крупные пожа�
ры», когда выгорали, например,
нередко и при фактическом по�
пустительстве со стороны тех же
сотрудников МЧС сотни гекта�
ров леса в глухой сибирской
тайге, дело рук туристов�пала�
точников, каковых в тех местах,
извините за каламбур, и с огнём
не сыщешь… 

Но если вопрос охраны лес�
ных ресурсов, пусть и постав�
ленный в такой нелепой форме,
всё же может стать темой для
дискуссии и принятия уточняю�
щих поправок, то атака (иначе и
не назовёшь!) на дачников —
это уже из области за пределами
нормального понимания, а на�
зывая вещи своими именами —
глупости космического масшта�
ба. Что же ожидает нас, любите�
лей дачного шашлычка? 

Во�первых, находясь на сво�
ём дачном участке, вы имеете
право готовить шашлык ТОЛЬ�

КО НА МАНГАЛЕ (можно по�
думать, что кто�то уже изобрёл
другой способ). Во�вторых,
мангал должен быть установлен
на специально подготовленной
площадке. 

Вот тут�то и начинается са�
мое интересное: чтобы обустро�
ить место для установки манга�
ла, вам следует выбрать пустын�
ное местечко, на котором отсут�
ствует любая растительность.
Точнее, на расстоянии 10 мет�

ров (и это минимум!) от мангала
не должно быть ни деревьев, ни
кустиков, ни даже травы! Коро�
че говоря, это должна быть го�
лая земля. И не дай вам бог, если
этот ваш земляной грунт ока�
жется торфяным: сумма штрафа
возрастёт! 

Но даже наличие мангала и
соблюдение всех указанных
правил не являются для вас га�
рантией спокойного погруже�
ния в процесс приготовления

шашлыка: вам необходимо
учитывать ещё целый ряд до�
полнительных возможных ог�
раничений. 

Одним из них является, на�
пример, объявление противо�
пожарного режима в регионе.
Нет, не на вашем дачном участ�
ке, а, скажем, в области или да�
же районе вашего проживания в
целом. Забудьте в таком случае о
шашлыке, иначе — опять же
штраф! Другой помехой может
считаться сильный ветер: если
его скорость будет выше 10 мет�
ров в секунду — даже не думай�
те подойти к мангалу. Помните
о штрафе! А то, как скорость ве�
тра, допустим, в 8 метров в се�
кунду простому дачнику отли�
чить от десятиметровой, господ
чиновников не интересует.
Главное — выписать штраф. 

И наконец — верх законо�
творческой «гениальности» и
чиновничьей «находчивости».
Такое не грех и процитировать:
«Разводить огонь даже в манга�
ле запрещается, если раститель�
ность дачного участка включает
хвойные деревья: ели, сосны,
кедры, можжевельники и т.п.».

Вот это поворот! Если на ва�
ших шести сотках растут пара
сосен и пара елей, а вдоль до�

рожки к домику вами заботливо
были ранее высажены, напри�
мер, несколько туй, то вам уже
никак не соблюсти вышеупомя�
нутое правило о «десяти мет�
рах». Выбирайте: или сидеть без
шашлыка, или, обливаясь сле�
зами жалости, браться за топор
и рубить столько лет украшав�
шие ваш участок ели�сосны.

Теперь о главном: в МЧС, об�
радовавшись новому закону,
уже предупредили, что «никого
не будут жалеть, в случае поим�
ки все виновные будут наказа�
ны и оштрафованы». Более то�
го, в этом ведомстве пообеща�
ли, что будут выходить в свои
рейды, в том числе и по дачным
участкам, «без предупреждения
и как можно чаще». А злостных
нарушителей будут ждать по�
вторные штрафы, как говорит�
ся, «по нарастающей».

Так что готовьтесь переходить
на сырое мясо, уважаемые со�
граждане. Хотя, по убеждению
автора, лучше всего было бы пу�
стить «на шашлык» как тех са�
мых чинуш, которые иниции�
ровали этот, с позволения на�
звать, закон, так и тех, кто наме�
рен столь ревностно следить за
его соблюдением… 

Всеволод НАДЕЖДИН.

До чего доДУМАлись

Шашлык… «по
чиновничьи»
Ну кто из нас не любит побаловать себя хорошим

шашлычком, коих существует множество разновид�
ностей! Автор этих строк, например, предпочитает
шашлык «по�карски». Но вот появилась новая «разно�
видность» нашего с вами любимого блюда, которая,
смело предположим без риска ошибиться, не понра�
вится абсолютно никому из любителей шашлыка. На�
зовём это «блюдо» — шашлык «по�чиновничьи». 

З НАКОМЫЙ МНЕ ФЕР�
МЕР однажды предложил
на все «едросовские» места

в зале посадить кур�несушек и
обучить их, как обучал Павлов
собачек, дружным клевкам по
команде председательствующе�
го на заседаниях. Куры поклё�
вывали бы при голосовании
нужную кнопку и одновремен�
но несли яйца для народа. Хоть
какая, а всё�таки от «единорос�
совских» седалищных мест бы�
ла бы польза.

Теперь надобность в несуш�
ках отпала. А некоторые дум�
ские события былых времён
вспоминаются как кошмарный
сон. Пару с небольшим лет на�
зад единодушным голосовани�
ем члену фракции КПРФ Алек�
сею Краснову все 28 «единорос�
сов» в гордуме прежнего состава
объявили порицание за неэтич�
ное поведение, которое вырази�
лось в том, что он активно за�
щищал инвалидов от поборов в
фонд капремонта. Не столько
наказали, сколько пытались
унизить. А ведь защищал инва�
лидов он на законном основа�
нии, но в кабинетах чиновни�
ков реверансов не делал, спину
подобострастно не гнул. И гово�
рил то, что думал, чем глубоко
травмировал не привыкших к
столь вольному поведению без�
ропотных «единороссов».

Краснов теперь уже депутат
губернской Думы, а за фонд кап�
ремонта теперешние комму�
нисты в городской Думе взялись
всерьёз. Для объявления офици�
ального порицания у депутатов
так называемой партии власти
теперь голосов не хватает. Так и
ходят с кукишем в кармане. На
заседании комиссии по город�
скому хозяйству под председа�
тельством коммуниста Максима
Гусейнова вскрылись факты во�
пиющего бардака. В фонде на
контроле стоят 54 дома, а в депу�
татской комиссии — 83. Куда

исчезла почти треть домов — не�
известно. В Комсомольском
районе из сорока отремонтиро�
ванных крыш текут 25. Та же
прискорбная картина и в Цент�
ральном районе города. Причём
до ремонта такого количества
протечек не наблюдалось.

Представитель фонда хотел
«перевести стрелки» на управ�
ляющие компании, но ведь там
тоже рулят «единороссы». Так
что однопартийцы чуть было не
сцепились для выяснения пра�

вых и виноватых. Представи�
тель администрации Централь�
ного района назвал «ересью»
обвинения в адрес управляю�
щих компаний, которые якобы
крыши эксплуатируют не так.

— Правильно сделайте «за�
мок» и нахлёст по СНиПам — и
никакой течи не будет, — за�
явил он.

Так называемым замком

скрепляются элементы кровли.
Ну а нахлёст понятен каждому.

Комиссия приняла решение,
которое было невозможным
при прежнем «единороссов�
ском» большинстве.

— Мы пригласим представи�
телей прокуратуры и министер�
ства ЖКХ Самарской области
для осмотра этих домов вместе
с депутатами. В случае невы�
полнения обязательств со сто�
роны фонда капремонта обра�
тимся к губернатору, чтобы

принял кадровые решения, —
прокомментировал Максим Гу�
сейнов эту ситуацию. Даже в
его дипломатичных словах от�
чётливо звучала решимость
коммунистов навести порядок,
а тех, кто умеет считать только
до 54, гнать в шею.

Но «единороссы» надежд не
теряют, поэтому предложили и
на этот год заложить в город�

ской бюджет очередные два де�
сятка миллионов рублей на
зарплату своим верным сорат�
никам. При этом всячески от�
рицали использование бюд�
жетных денег для шкурных
партийных интересов. Но ком�
мунисты проголосовали про�
тив. К тому же «едросовская»
пресс�служба увековечила на
фотографиях участников со�
браний в своих первичках. А
потом коммунисты разместили
их на сайте горкома КПРФ. И
теперь жители микрорайонов
Тольятти могут любоваться
своими управляющими днём и
ночью. Среди них Марина За�
вьялова, которая ещё ни разу
всенародно не призналась, что
служит не народу, а «партии
власти». Хорошими конспира�
торами себя зарекомендовали
Артур Пестов и Александр Ло�
банов. Не хуже и Ольга Капи�
талинина. Они бы и дальше
тайно трудились на «единорос�
совской» ниве, однако сторон�
ники КПРФ в пресс�службе
вывели их на чистую воду.

Трудности депутаты так на�
зываемой партии власти вы�
нуждены претерпевать от ком�
мунистов даже в обычных жи�
тейских ситуациях. Раньше
представителей левых сил, при�
езжающих в славный город То�
льятти, в гордуме не жаловали.

— Членов КПРФ было трое,
мы даже мечтать не могли о
торжественных встречах в Ду�
ме со своими товарищами из�
за рубежа или каких�то регио�
нов нашей страны, — говорит
депутат прежнего созыва Сер�
гей Егоров. 

А теперь председатель Думы
Николай Остудин недавно был
вынужден приветствовать с
всевозможной теплотой и ра�
душием итальянского комму�
ниста, мэра небольшого город�
ка Ре товарища Оресте Пасто�
ре. А потом состоялся большой

разговор о том, как единомыш�
ленники двух городов ведут
борьбу с буржуазной властью и
будут сотрудничать в этом важ�
ном деле. Я не знаю, как спи�
кер — пламенный «единоросс»
— пережил сию процедуру, и
выражаю ему сочувствие, ибо
та встреча вряд ли доставила
ему удовольствие. А куда де�
ваться, если коммунистов те�
перь большинство. 

Трудно не только «едино�
россам», но и представителям
других проправительственных
партий. Раньше, когда главен�
ствующим мнением было одно,
— голосуй вслед за большин�
ством и нет проблем. А теперь
либерал�демократ, замести�
тель председателя Думы Евге�
ний Архангельский отмечает
«наличие других мнений». Так
что одного пальчика мало: ду�
мать надо.

— Но мы научились догова�
риваться, — сообщил он на не�
давней пресс�конференции. 

Коммунисты действительно
готовы к компромиссам, когда
это необходимо. Но не более
того.

— В принципиальных во�
просах, когда речь идёт о стра�
тегических задачах партии, о
защите интересов человека
труда, договоры могут быть
только о полной поддержке на�
шей позиции. Никакие другие
невозможны, — считает руко�
водитель фракции КПРФ в
гордуме Ольга Сотникова.

«Единороссы» со своим ку�
кишем в карманах хитрят, лов�
чат и ищут обходные пути. Те
два десятка миллионов рублей
для управляющих микрорайо�
нами, что «зарубили» коммуни�
сты, городу выделила губерн�
ская Дума, где у «партии власти»
большинство. Помощь вроде
бы не целевая — на нужды Толь�
ятти. Хотя всем понятно и без
расшифровки, на что отпущены
эти деньги. Когда они поступят,
коммунистам ещё предстоит
выдержать бой, чтобы не кор�
мить за бюджетный счёт пособ�
ников «единороссов». Других
боёв тоже будет немало и на вы�
борах, и между ними. Ведь теми
миллионами члены «партии
власти» ясно дали понять, что
честно побеждать они не на�
мерены.

Александр ПЕТРОВ,
соб. корр. «Правды».

Самарская область.

С кукишем в кармане
Предлагаю выразить всенародное соболезнование депутатам�«единороссам» Тольяттинской городской думы в

связи с постигшим их провалом на недавно прошедших выборах и сегодняшней горькой судьбиной. Ведь раньше не
жизнь была — сплошная лафа и торжество произвола над здравым смыслом. Какую бы дурь ни предлагали для ут�
верждения верные сыны городских толстосумов, на табло электронной системы голосования можно было не смот�
реть: ничего нового там не увидишь, только подавляющее большинство голосов «за». При стадном волеизъявлении
не требовалось ни ума, ни чести, ни совести — хватало одного пальца для одобрительного тыканья в нужное место.

В случае народного бунта разбить стекло,
надеть лапти, накладную бороду...

Участники недавно прошедшего в
Москве съезда межрегионального обще�
ственного движения «За возрождение оте�
чественной науки» обсудили животрепе�
щущие организационные проблемы со�
временной российской науки. Продолжа�
ем публикацию выступлений авторитетных
учёных (см. предыдущую публикацию
«Страна без мозгов жить не сможет»,
«Правда», №26, 2019 г.).

Борис Сергеевич КАШИН, академик РАН, Предсе�
датель Центрального совета движения. 

Межрегиональное общественное движение «За воз�
рождение отечественной науки» создано 2 июня 2001
года учёными различных политических взглядов, пре�
имущественно левых, которые осознали остроту про�
блем и поставили своей целью формирование ответст�
венного отношения носителей власти и граждан страны
к отечественной науке и образованию как основе устой�
чивого развития российского государства. Цель движе�
ния — остановить деградацию науки. Предыдущий
съезд прошёл в 2014 году. Наше движение полностью
действует на общественных началах. И хотя имеет ста�
тус юридического лица, счёта в банке у него нет, грантов
и субсидий не получает, иностранным агентом не явля�
ется. Тем не менее от нас регулярно требуют сдачи от�
чётности по всем бюрократическим канонам. Дважды
мы были оштрафованы за задержку сдачи бухгалтерско�
го баланса. Там одни нули в течение 18 лет стоят.

Я работаю в отделении математических наук РАН в
качестве заместителя академика�секретаря и посто�
янно вижу документы в отношении науки, которые
генерирует власть. Моя оценка такова: государствен�
ная научно�техническая политика разрушительна.

Россия из XXI века вернулась в XIX век. Методы при�
нятия решения как при царе�батюшке — натуральный
произвол. Решения возникают неизвестно откуда. Стра�
ной правит расширенный состав дачного кооператива
«Озеро». При этом нет никаких сдержек для президент�
ской власти. Парламент не может даже задать вопрос
президенту, диалога с исполнительной властью нет. При
этом президент не несёт никакой ответственности за
ошибки и, похоже, потерял чувство реальности.

Я вхожу в экспертную группу при министерстве об�
разования и науки. Когда прочёл паспорт нацпроекта
«Наука», то написал, что прочитанное мною наводит

на мысль о вредительстве и надо отменить указ, утвер�
дивший данный проект, так как он подготовлен неиз�
вестно кем, ни с кем не обсуждался. И цели, которые
там поставлены, не носят принципиального характе�
ра. Думать, что, действуя методами XIX века, можно
получить науку XXI века, по меньше мере, наивно.

Кадровая ситуация во власти такова, что власть
представляет угрозу для общества, о чём свидетельст�
вуют последние события в «Росгеологии». Трамвай�
ная шпана возглавляет стратегические предприятия.
При таком подходе к кадрам ожидать позитивных ре�
зультатов нельзя.

Назову некоторые «достижения» власти за послед�
ние годы.

Новый закон об образовании, принятый в 2012 году,
нанёс мощнейший удар по подготовке научных кадров.
Закон превратил аспирантуру в новый этап образова�
ния. Защита диссертации перестала быть необходи�
мой. В результате произошло резкое сокращение в
аспирантурах научных учреждений. До принятия за�
кона выпуск из аспирантур с предоставлением дис�
сертаций составлял 9—10 тыс. человек в год, в 2017
году — 2300 человек. Сокращение в 4 раза. Из 2300
аспирантов в институтах РАН работают всего 247 че�
ловек. Близкий к Путину ректор Санкт�Петербург�
ского горного университета Владимир Литвиненко
заявил о ликвидации аспирантуры. Это катастрофа.

Реформирование Академии наук — невежество, по�
множенное на вредительство. Чиновники теперь рулят
наукой сами. Без их соизволения Академия наук не мо�
жет даже издать журнал, так как занимаемое редколле�
гией помещение теперь журналу не принадлежит.

Переход от базового финансирования, которое было
всегда, к так называемым госзаданиям. Теперь чиновники
дают задания астрономам и биологам: какие звёзды им
наблюдать и каких животных изучать. Среди главных
источников финансирования науки и фундаментальных
исследований — гранты. Ни в одной стране мира гранты
не являются источником финансирования науки. В Рос�
сии это сделано по настоянию президента. Я вам так
скажу: всего его поручений по науке — порядка 50, их
все можно скачать с официального сайта. Если бы они
были все выполнены, у нас бы науки уже не было.

Чиновники решили взять под контроль финансы.
Требуют отчётов в виде понятных только им показа�
телей. «Публикационная активность» — одно только
это требование вызывает ужас у тех, кто когда�нибудь

разбирался с тем, как научную деятельность оценить.
У нас 25 лет не закупается научная литература, ака�

демическая библиотека абсолютно пустая. Нет жур�
налов не только зарубежных, которые даже в Граж�
данскую войну закупали, нет и академических жур�
налов в институтах РАН. Вместо этого чиновники
предлагают выделить деньги, чтобы наши журналы
переводить на английский язык и бесплатно распро�
странять по всему миру. 

Нанесён колоссальный удар по социальному статусу
и правам учёных. Мы — единственная страна в мире,
где профессор не знает своей зарплаты в текущем меся�
це. Сегодня грант есть, а завтра его нет. Молодёжь не
идёт в науку потому, что здесь невозможно планировать
свою жизнь, свои доходы. Всё сегодня отдано на усмо�
трение чиновника, учёный — на крючке у чиновника.
На ликвидацию научной демократии направлено и
введение так называемого эффективного контракта.

Бесправие учёных и их полная зависимость от ад�
министрации — результат научно�технической поли�
тики последних лет. Полностью разрушена система
аттестации научных кадров. Теперь вузы сами при�
суждают учёные степени. Но ведь даже в МГУ не хва�
тает кадров, чтобы гарантированно проверить каче�
ство той или иной работы. А что говорить о многих
региональных вузах? Кому это нужно? 

Поощряются элитарность и превращение отдель�
ных научных и образовательных учреждений в кор�
мушку для своих. Этот метод выбрала власть, созда�
вая «Сколково» в 2010 году. Стипендия аспиранта
МГУ и других вузов — 6 тысяч рублей, а у аспирантов
Высшей школы экономики — 30 тысяч рублей, аспи�
рантов «Сколково» — 80 тысяч рублей. Это научная
политика. Такая же примерно политика и в зарплатах
преподавателей и учёных. Кадры сманивают и отчи�
тываются, как у них всё хорошо. Где такое принято? К
примеру, во Франции во всех вузах зарплаты одина�
ковы. Нынешняя практика дестабилизирует положе�
ние в научных и преподавательских коллективах. 

Проект «Наука» таит в себе новую опасность: если
раньше хотели просто уничтожить науку и образова�
ние, то теперь хотят утопить в бюрократическом бо�
лоте. И если суммировать всё, что они натворили в
науке и образовании, — это будет три слова: вреди�
тельство, стяжательство и невежество.

Записал Александр ДЬЯЧЕНКО.

Научно�политическое обозрение

Вредительство, стяжательство и невежество

Т ЕНДЕНЦИЮ к сворачиванию демократии
наглядно демонстрирует целый ряд законов,
уже принятых палатой или находящихся на

определённой стадии рассмотрения. Здесь и так
называемый пакет Яровой, который обязывает
операторов связи хранить записи разговоров, пе�
реписку, социальные сети и интернет�трафик або�
нентов. Далее были просто позорные попытки
Роскомнадзора заблокировать
мессенджер Telegram, который не
стал делиться с российскими
спецслужбами ключами шифро�
вания. В том же ряду и законы о
«фейках» и о неуважении власти,
позволяющие наказывать как за
ложь, так и за правду. При их об�
суждении многие высказывали
опасение, что информация будет
блокироваться по произволу. Так
и получается, сказал депутат. На
днях в Ярославской области Рос�
комнадзор заставил СМИ удалить
новость о том, что кто�то на зда�
нии полиции написал оскорбле�
ние в адрес Путина. «Да мало ли
на свете Путиных? А если речь
шла о том самом, то почему имен�
но как о президенте, а не как о не�
формальном лидере «Единой
России»?!» — заметил Рашкин. 

Чем ближе к выборам, тем дав�
ление будет сильнее, уверен ком�
мунист. Избирательные комис�
сии, правоохранительные органы
и суды постоянно закрывают гла�
за на нарушения и фальсифика�
ции, но если раньше об этом хотя
бы могла узнать широкая общест�
венность, то теперь средства массовой информа�
ции под угрозой наказания и блокирования будут
опасаться освещать электоральные махинации,
возможностей для которых становится всё больше.
Одна из них внедрена системой «Мобильный из�
биратель». Опустившись с федерального на муни�
ципальный уровень, система электронного голо�
сования демонстрирует чудеса управления демо�
кратией. Например, на УИК №2304 г. Москвы в
реестре избирателей, подлежащих исключению из
списка по месту жительства, были обнаружены 57
лиц, которых не было в списке избирателей дан�
ной УИК. Значит, за этих людей якобы по месту их
пребывания могли быть вбросы или означенные
лица могли проголосовать и по месту жительства,
и по месту пребывания.

«Можете нисколько не сомневаться, вы в пол�
ной мере прочувствуете на себе тотальную цензу�
ру уже в сентябре на выборах в Мосгордуму, — за�
явил Валерий Рашкин, обращаясь к СМИ. — Это
новая реальность, в которой нельзя распростра�
нять неугодную власти информацию!.. Свободу
слова решено добить окончательно!»

На подходе очередной закон Клишаса о «суве�
ренном интернете». Как обычно, декларируются
высокие цели сохранения стабильности. Но гово�
рить о стабильности и защите прав и интересов
граждан и при этом вводить всё новые антисоци�
альные меры — высшая степень лицемерия, убеж�
дён парламентарий. В чём эта стабильность?! В
том, что больше половины населения страны жи�
вёт в бедности и нищете с доходами до 25 тысяч
рублей?! В том, что государство отнимает послед�
ние социальные гарантии у своих граждан?! Отни�
мает накопительную часть пенсии, индексацию у
работающих пенсионеров, заставляет пожилых
людей трудиться до гробовой доски. Вводит новые
налоги и сборы, повышает старые. Душит неудер�
жимым ростом цен на «коммуналку», продукты
питания, бензин и другие товары. Закрывает ты�
сячу больниц и сокращает почти 165 тысяч боль�
ничных коек. Громит некогда лучшее в мире все�
общее бесплатное образование. Вот в чём «ста�
бильность» нынешнего курса.

«Вы отнимаете у людей и естественные свобо�
ды, и одновременно социальные гарантии. В чём
тогда заключается общественный договор? Поче�
му общество должно терпеть такое государство?!»
— с негодованием бросил вызов парламентской
подпорке режима Валерий Рашкин.

За мнимую стабильность ухватилось парла�
ментское большинство и тогда, когда обсуждались
инициированные депутатами�коммунистами Ва�
лерием Рашкиным, Денисом Парфёновым и Оль�
гой Алимовой парламентские запросы министру

строительства и ЖКХ Владимиру Якушеву и ми�
нистру экономического развития Максиму Ореш�
кину, касающиеся обманутых дольщиков. По со�
стоянию на 2018 год около полутора тысяч много�
квартирных домов относятся к долгостроям, но
только 898 объектов признаны проблемными. Та�
ким образом, огромное число обманутых дольщи�
ков (а общее количество неисполненных догово�

ров участия в долевом строительстве составляет
96845) не попадает в реестры пострадавших граж�
дан. В основном это те граждане, чьи денежные
средства были привлечены не на основании дого�
воров участия в долевом строительстве, а путём за�
ключения предварительных договоров купли�
продажи при создании жилищно�строительных
кооперативов. За правовыми рамками решения
проблемы остаются и участники долевого строи�
тельства апартаментов. Выходом, по мнению де�
путатов�коммунистов, могла бы быть федераль�
ная целевая программа (ФЦП). С просьбой вы�
сказаться о целесообразности разработки такой
программы и внесения изменений в законода�
тельство и обратились к министерству строитель�
ства и ЖКХ и минэкономразвития инициаторы
парламентского запроса. 

«Единороссы» от этого предложения отмахну�
лись, дескать, это демагогический подход и не на�
до лишний раз дёргать правительство. В настоя�
щее время, мол, рассматривается возможность
вписать комплекс мероприятий по завершению
строительства проблемных объектов в националь�
ный проект «Жильё и городская среда», есть по�
становление Госдумы с соответствующими реко�
мендациями минстрою — и довольно. 

«Это мы�то демагоги?!» — вспылил Валерий
Рашкин. «Дорожная карта», подписанная пре�
мьер�министром Медведевым, полностью сорва�
на. «Давайте за неисполнение поручения прези�
дента и срыв достройки жилищных комплексов
отправим его в отставку», — заявил Рашкин. Нац�
проекты срываются. Только 60 процентов поруче�
ний президента исполняются. А мы боимся лиш�
ний раз дёрнуть правительство за рукав! Ни прези�
дент, ни премьер�министр, ни министры по зако�
ну не гарантируют то, что замороженное жильё
будет достроено. Люди умирают, так и не получив
долгожданного жилья.

Сегодня нет единого подхода к решению про�
блемы обманутых дольщиков, заметила Ольга Али�
мова. Каждый регион решает её как может, в зави�
симости от своего финансового состояния. Поэто�
му федеральная целевая программа необходима. 

Более десяти лет не решается проблема обману�
тых дольщиков. И сами дольщики, и прокуратура,
и Следственный комитет РФ поддержали предло�
жение коммунистов — принять федеральную це�
левую программу, заявили инициаторы парла�
ментского запроса. Надо достроить брошенные
застройщиками объекты за счёт федерального бю�
джета, а когда правоохранители поймают жули�
ков, разворовавших средства граждан, тогда пусть
и требуют с них вернуть деньги в госказну. 

Татьяна ОФИЦЕРОВА.

«На наших глазах сегодня в России разворачивается масштабное наступление на
свободу слова и иные основополагающие демократические институты», — с этого
вывода, очевидного и понятного для оппозиции и той части граждан нашей страны,
что активно противостоит антисоциальному курсу, начал своё выступление 9 апре�
ля в часе заявлений думских фракций политических партий Валерий Рашкин.

Дольщикам
отказали в ФЦП

Парламентский дневник
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Вести с Украины

В фокусе — Центральная Азия

Акция протеста Пульс планеты

Сообщает Синьхуа

По страницам зарубежной печати

Раньше...

Жизнь диносцев
стала иной

ВЕДУЩЕЕ агентство КНР организовало выставку архивных
снимков, запечатлевших огромные изменения, которые про�
изошли в жизни представителей народности дино — одного

из 56 национальных меньшинств Китая — за 40 лет, прошедших с
начала проведения в стране политики реформ и открытости. 

Диносцы проживают главным образом в национальной волос�
ти Дино в горных районах Сишуанбаньна�Дайского автономного
округа провинции Юньнань (Юго�Западный Китай). За прошед�
шие четыре десятилетия в волости была реализована программа
развития «пяти коммуникаций» (дороги, водоснабжение, элект�
роснабжение, радио и ТВ, телефон и интернет); более 90% мест�
ных крестьян переехали в новые дома; большинство сельских жи�
телей смогли приобрести мототехнику или тракторы, а многие об�
завелись и автомобилями; образование получают 100% ребят
школьного возраста; 99% сельских жителей участвуют в програм�
ме кооперативного медицинского страхования; традиционный
«танец с большим барабаном» был включён в список нематери�
ального культурного наследия национального уровня.

...и теперь

...и теперь

Раньше...

●● ТЕЛЬ�АВИВ. Премьер�министр Израиля
Биньямин Нетаньяху обеспечил себе победу на
внеочередных парламентских выборах за счёт
электорального преимущества правых и религи�
озных партий, которые вместе получают (после
подсчёта свыше 90% голосов) более половины
мест (65 из 120) в кнессете следующего созыва.
Таким образом, Нетаньяху возглавит израиль�
ское правительство уже в пятый раз и превзой�
дёт отца�основателя еврейского государства Да�
вида Бен�Гуриона по продолжительности пребы�
вания у власти.

●● ВАШИНГТОН. США включили в список тер�
рористических организаций Корпус Стражей Ис�
ламской революции — часть вооружённых сил
Ирана. Впервые в истории в американском «чёрном
реестре» оказывается структура признанного госу�
дарства. По заявлению Вашингтона, это «должно
служить свидетельством того, что действия Ирана
в корне отличают его от других стран». В ответ на
американский выпад глава иранского МИД Джа�
вад Зариф призвал президента страны Хасана Роу�
хани внести в список террористических организа�
ций вооружённые силы США. 

●● НУР�СУЛТАН. Досрочные выборы президента
Казахстана назначены на 9 июня. Исполняющий
обязанности главы государства Касым�Жомарт То�
каев сообщил, что принял это решение по итогам
консультаций со спикерами парламента и с бывшим
лидером страны Нурсултаном Назарбаевым. В чис�
ле потенциальных кандидатов в президенты рес�
публики упоминают самого Токаева, а также дочь
Назарбаева Даригу, ставшую спикером сената.
Впрочем, представитель последней заявил, что она
не намерена баллотироваться.

●● ТУРИН. Более 20 тысяч человек приняли уча�
стие в демонстрации сторонников строительства
высокоскоростной железнодорожной ветки Турин
— Лион. В начале апреля кабинет Джузеппе Конте
приостановил строительный тендер, сославшись
на невыгодные для итальянской стороны условия
финансирования этого трансграничного проекта, в
который, помимо Рима, вовлечены ЕС и прави�
тельство Франции. Однако среди жителей север�
ной Италии, особенно Пьемонта, план пользуется
большой популярностью, поскольку его реализа�
ция позволит в разы сократить время путешествия
по другую сторону Альп. За возведение магистрали
выступает входящая в кабмин «Лига», чья основ�
ная электоральная база находится на севере Ита�
лии, а её коалиционный партнёр «Движение пяти
звёзд» настроен по отношению к этому дорогосто�
ящему проекту скептически.

●● САН�ПАУЛУ. По всей Бразилии прошли акции
протеста коренных народов страны, выступающих
против передачи предоставляемых им медуслуг от
федерального правительства муниципалитетам.
Сотни демонстрантов в традиционной одежде тан�
цевали перед мэрией Сан�Паулу и возносили к небу
молитвы. Пытавшихся прорваться в здание поли�
ция оттесняла слезоточивым газом. В середине мар�
та министр здравоохранения Луис Энрике Мандет�
та обсудил вопрос о закрытии федерального управ�
ления здравоохранения коренных народов. Лидеры
этнических общин говорят, что благодаря этому ве�
домству они получали услуги на своём родном язы�
ке, чего не смогут сделать муниципалитеты.

(По сообщениям информагентств
подготовила Елена МОРОЗОВА).

Р АСПРОДАЖА государ�
ственной собственности
идёт по плану, но сам

план нуждается в пересмотре в
сторону расширения. Так
можно охарактеризовать ос�
новной посыл ряда мероприя�
тий, прошедших в последние
недели в Казахстане. Сначала
на специально созванном
брифинге министр финансов
Алихан Смаилов отчитался о
выполнении Комплексного
плана приватизации. По его
словам, из 898 включённых в
список объектов на продажу
было выставлено 530. Из них
продано 473 предприятия на
общую сумму 470 миллиардов
тенге (82 млрд руб.), включая
47 объектов республиканской
и 246 объектов коммунальной
собственности, а также 102 ак�
тива национальных холдин�
гов. Кроме того, продолжил
министр, 170 из 280 намечен�
ных объектов подвергнуты ре�
организации и ликвидации.
Но и этот внушительный спи�
сок не является окончатель�
ным. «Хочу отметить, что
Комплексный план привати�
зации периодически дополня�
ется объектами, выявляемыми
в ходе инвентаризации, — за�
явил Смаилов. — В прошлом
году в план было добавлено
дополнительно 48 объектов». 

Запущенная в 2013 году так
называемая вторая волна при�
ватизации рассчитана до 2020
года. И если на первом этапе
распродавались не самые круп�
ные предприятия, то теперь на�
стаёт черёд стратегических объ�
ектов. В конце прошлого года
на международные торги было

выставлено 15 процентов акций
АО «Казатомпром» — крупней�
шего в мире производителя
урана. Их приобрели 49 иност�
ранных и 17 казахстанских

юридических лиц. Сумма сде�
лок составила 168 миллиардов
тенге (29 млрд руб.).

В нынешнем году планиру�
ется приватизировать 123 объ�
екта, включая такие крупные,
как национальная телекомму�
никационная компания «Ка�
захтелеком» и национальный
авиаперевозчик «Эйр Астана».
Наконец, на 2020 год намече�
на передача в частные руки
Казахстанских железных до�
рог, «Казпочты», националь�
ной нефтегазовой компании
«Казмунайгаз» и ряда других.

Одной из задач приватизаци�
онной кампании в Нур�Султане
(бывшая Астана) называют при�
влечение иностранных инвести�
ций. Какие возможности от�
крываются перед зарубежным
бизнесом в Казахстане, предста�
вители страны рассказали в Па�
риже. В штаб�квартире Органи�
зации европейского экономиче�
ского сотрудничества (ОЭСР)
состоялась международная кон�

ференция, на которой было от�
мечено, что за последние годы
доля государства в экономике
республики снизилась с 19 до 17
процентов, и это не предел. За�
падные корпорации пригласили
к приватизации крупнейших
предприятий и пообещали со�
здать для них максимально вы�
годные условия.

При этом некоторые чинов�
ники и бизнесмены настаива�
ют на углублении приватиза�

ции. Об этом говорилось на
республиканском форуме
предпринимателей по вопросу
противодействия коррупции,
прошедшем 15 марта в казах�
станской столице. Председа�
тель Агентства по делам гос�
службы и противодействию
коррупции Алик Шпекбаев в
своём выступлении заявил,
что значительное сокращение
доли государства в экономике
является одной из главных за�
дач власти. «Многолетняя
международная практика до�
казывает, что государство — не
самый эффективный собст�
венник и управленец. Все это
понимают, но никто масштаб�
но эту проблему не решает.
Уже который год мы не можем
провести полномасштабную
приватизацию государствен�
ных предприятий», — посето�
вал он. И добавил, что тоталь�
ное разгосударствление нане�
сёт «ощутимый удар» по кор�
рупции. Именно так, по ут�

верждению Шпекбаева, про�
изошло в Грузии. 

С чьей подачи делаются по�
добные заявления, легко по�
нять. Незадолго до форума с
призывом форсировать при�
ватизацию выступил предсе�
датель президиума нацио�
нальной палаты предприни�
мателей «Атамекен» Тимур
Кулибаев. «Приватизация
объявлена, но поставленная
задача не решается, — возму�

щался он. — Продажа только
небольшой части акций гос�
компаний частным инвесто�
рам не может означать сниже�
ния их роли в экономике, по�
скольку контрольный пакет
остаётся у государства». В свя�
зи с этим Кулибаев призвал
сократить перечень законода�
тельно разрешённых видов де�
ятельности для государства
«как минимум в два раза». «На
его основе до июля 2019 года
должен быть подготовлен ис�
черпывающий перечень рес�
публиканских, коммуналь�
ных, квазигосударственных
организаций, которые необ�
ходимо сохранить в государст�
венной собственности. По ос�
тальным организациям нужно
разработать план приватиза�
ции с указанием конкретных
сроков по каждому объекту»,
— добавил он.

Впрочем, иных предложе�
ний от подобных персон
ждать трудно. Будучи зятем

экс�президента, Лидера нации
Нурсултана Назарбаева, Ти�
мур Кулибаев вместе со своей
супругой Динарой является
одним из богатейших людей
Казахстана. Журнал «Форбс»
оценивает их совокупное со�
стояние в 6,4 миллиарда дол�
ларов. В ежегодно составляе�
мом рейтинге супружеская па�
ра поднялась с 729�го на 715�е
место в мире. Прекрасно идут
дела и у других миллиардеров

страны. Например, Владимир
Ким за год увеличил богатства
на 1,5 миллиарда долларов,
Булат Утемуратов — на 0,9
миллиарда. Общее состояние
богатейших казахстанцев со�
ставило около 17 миллиардов
долларов — почти столько же,
сколько расходы республи�
канского бюджета за год. В то
же самое время, напомним,
реальные доходы обычных
граждан так и не вернулись на
уровень 2015 года после не�
скольких лет падения. 

Требуя углубления привати�
зации, крупный бизнес и вы�
ражающий его интересы чи�
новничий корпус радеют о
собственных карманах. О на�
селении, которое уже неодно�
кратно становилось жертвой
либеральных реформ, при
этом никто не думает.

Сергей КОЖЕМЯКИН,
соб. корр. «Правды». 

г. Бишкек.

В Казахстане отчитались о ходе второй
волны приватизации и посетовали на низкие
темпы разгосударствления экономики. Ини�
циаторами ускорения либерализации высту�
пают крупнейшие бизнесмены, видимо, рас�
считывающие на пополнение своих активов. 

Госсобственность разбирают
по частным карманам

«ВПАРИЖЕ учёные ищут
ответ на вопрос, почему
спустя десятилетия по�

исков мы всё ещё не обнаружили
сигналов от инопланетян. Одна
из гипотез: это связано с характе�
ром пришельцев», — пишет не�
мецкая газета «Вельт».

Несмотря на то, что в рамках
SETI, проекта по поиску вне�
земных цивилизаций, космиче�
ское пространство на протяже�
нии десятилетий изучается на
предмет наличия в нём сигналов
от инопланетного разума, при�
знаков существования инопла�
нетян по�прежнему не обнару�
жено, отмечает журналист Нор�
берт Лоссау. Тем не менее этот
вопрос настолько интересен не�
которым учёным, что каждые
два года они собираются на кон�
ференции в Париже, чтобы об�
судить, почему же пришельцы
не выходят с нами на связь.

Конференция, в которой
приняли участие физики, био�
логи, философы, социологи и
психологи, прошла недавно в
парижском Музее науки и инду�
стрии. Речь на ней шла об от�
правке посланий инопланетя�
нам. Именно этого требовал в
столице Франции американ�
ский астробиолог Дуглас Вакоч.
По его мнению, пассивных по�
пыток уловить сигнал от ино�
планетян недостаточно. «Может
быть, инопланетяне наблюдают
за нами, как мы наблюдаем за

животными в зоопарке, — ска�
зал Вакоч. — Как мы можем за�
ставить наших смотрителей зоо�
парка открыться нам?»

Астрофизик Даниэль Бриот
из Парижской обсерватории со�
мневается в том, что разумные
существа с других планет позво�
лят себя обнаружить, даже если
они уже знают о нашем сущест�
вовании. «Уже наш земной опыт
показывает, что встреча разных
культур может быть опасной для
обеих сторон. Поэтому высоко�
развитые космические цивили�
зации не будут пытаться устано�
вить с нами контакт», — уверена
исследовательница.

По сути это является аргумен�
том против активной отправки
инопланетянам сигналов с Зем�
ли. «Но если это действительно
было бы для нас опасным — на�
пример, потому, что так мы обра�
тили бы внимание пришельцев
на нашу планету и её ресурсы, —
то, возможно, уже поздно, — от�
мечает автор статьи. — Уже поч�
ти сто лет мы используем на Зем�
ле электромагнитные волны для
радио, телевидения и радаров,
так что мы себя уже выдали».

К тому же, добавляет журна�
лист, в 1974 году Фрэнк Дрейк и
Карл Саган направили в космос
так называемое послание Аре�
сибо, в котором, среди прочего,
были зашифрованы образ чело�
века и структура Солнечной си�
стемы. А на борту запущенной в

1977 году межпланетной стан�
ции «Вояджер�1» находится зо�
лотая пластинка c записью бо�
лее сотни изображений и 12 ми�
нут звуков — например, биение
сердца и шум моря.

Если пришельцы обнаружат
пластинку, наивность землян,
вероятно, вызовет у них улыбку,
отмечает Лоссау. Но стоит ли во�
обще приписывать инопланетя�
нам такие свойства, как способ�
ность улыбаться? По мнению
физика Ролана Леука из фран�
цузского Комиссариата по
атомной и альтернативным ви�
дам энергии и палеонтолога
Жан�Себастьяна Стейера из На�
ционального музея естествен�
ной истории, весьма вероятно,
что инопланетные существа
имеют мало общего со знакомой
нам земной жизнью, тогда как
мы смотрим на них сквозь
«слишком антропоцентричес�
кие очки», отмечает издание.

Возможно, инопланетяне
молчат и потому, что не хотят
причинять нам ущерб. Жан�
Пьер Роспар, руководитель на�
учно�исследовательских работ
из французского Национально�
го центра сельскохозяйствен�
ных исследований, объясняет
молчание пришельцев так: ино�
планетяне понимают, что, если
мы узнаем о существовании вы�
сокоразвитых внеземных куль�
тур, это «приведёт у нас к куль�
турному сбою». Исследователи
едины во мнении о том, что уро�
вень технологии инопланетян
может намного превосходить
земной. «Нет основания пола�
гать, что мы, люди, достигли
максимально возможного уров�
ня когнитивного развития», —
передаёт газета слова Роспара.

(Inopressa.ru).

Почему
инопланетяне

молчат?

П РИ ЭТОМ, правда, стру�
ны были порваны почти
окончательно, но лично

для руководителя компании
«Укрзализныця» (УЗ) это не
обернулось крупными непри�
ятностями. Год и три месяца
Бальчун возглавлял стратегиче�
ское предприятие, а пост оста�
вил не из�за бездарного испол�
нения своих служебных обязан�
ностей, а, согласно официаль�
ной версии, по семейным об�
стоятельствам. «Он принял это
решение совершенно самосто�
ятельно, это его решение, я его
решение уважаю», — подчерк�
нул премьер�министр Украины
Владимир Гройсман. Он поло�
жительно отозвался о чиновни�
ке, который, совершив «по�
двиг», отправился домой — в
Варшаву. А вот у министра ин�
фраструктуры Владимира Оме�
ляна это вызвало иные эмоции,
сопровождаемые желанием вы�
пить по этому случаю изрядную
дозу шампанского… 

Каково же наследие пана
Бальчуна? По сообщению ме�
диацентра железных дорог
«Магистрали», после виртуоз�
ного соло польского рок�музы�
канта на железной дороге при�
ходится эксплуатировать почти
122 тысячи дефектных рельсов,
кое�как спасаясь при помощи
25 тысяч (!) участков временно
восстановленных рельсовых
плетей бесстыкового пути. По
состоянию на 1 января 2019 го�

да протяжённость путей с про�
сроченными сроками реконст�
рукции составила 2431,9 км,
усиленного капитального ре�
монта ожидают 1255,3 км пу�
тей, а капитального — 4735,5
км. Всего же длина железнодо�
рожного полотна составляет
более 27 тысяч километров. То
есть каждый третий километр
— дефективный. Из�за нехват�
ки средств железнодорожная
инфраструктура республики
неуклонно приходит в упадок.
Общая сумма необходимых ин�
вестиций в развитие УЗ, по
оценке госкомпании, составля�
ет 6 миллиардов долларов.

ВДУХЕ установившейся
традиции ПАО «Укрза�
лизныця» анонсировала

планы очередного многоэтап�
ного повышения своих тарифов
на грузоперевозки в 2019 году.
Специалисты предупреждают,
что в случае поддержки данной
инициативы правительством
ситуация в промышленности

серьёзно ухудшится, а сама
компания в итоге лишь потеря�
ет объёмы перевозок. Но моно�
полист в своих решениях не
привык руководствоваться ни
рыночной логикой, ни государ�
ственными интересами, ни
здравым смыслом.

С 1 февраля этого года тари�
фы уже подняты на 16,6%, а да�
лее — с 1 мая, с 1 августа и с 1
ноября — они будут подрастать
каждый раз на 2,5%. При при�
нятии такого волевого реше�
ния руководство УЗ даже не
пыталось как�то оценить влия�
ние этого повышения на себе�
стоимость продукции у тех же
металлургических или цемент�
ных предприятий, горнодобы�
вающей промышленности и
зернотрейдеров. 

А она в таком случае ощути�
мо возрастёт, что непременно
скажется на показателях экс�
порта, внутренних продаж и
объёмах грузоперевозок. Это
повлечёт за собой снижение
валютных поступлений в стра�

ну от экспорта, сокращение
налоговых платежей и рабочих
мест внутри страны.

Руководители «Укрзализны�
ци» ставят во главу угла своей
деятельности лишь повышение
тарифов. Для пассажиров ез�
дить даже в плацкартных ваго�
нах на некоторых направлениях
уже дороже, чем летать на само�
лёте. Но такие насущные во�
просы, как обновление вагон�

ного парка и локомотивного
хозяйства, улучшение произ�
водственных показателей, в том
числе оборачиваемости вагонов
— основного мерила операци�
онной эффективности, сниже�
ние затрат при закупках путём
приведения цен от «космичес�
ких» к рыночным — вовсе не
попадают в поле зрения дорож�
ных начальников. 

В результате степень износа
подвижного и тягового состава
достигла масштабов, угрожаю�
щих транспортным коллапсом.
Кое�где он уже и происходит.
Тем не менее команда «рефор�
маторов» в УЗ во главе с Крав�
цовым видит свою задачу преж�
де всего в том, чтобы сделать
рост тарифов автоматическим
— то есть внедрить механизм их
ежеквартального повышения
на величину инфляции цен
производителей, избегая таким
образом необходимости под�
креплять свои предложения по
росту тарифов хоть какими�то
экономическими расчётами.

ТЕМ ВРЕМЕНЕМ предла�
гаемое «Укрзализныцей»
повышение тарифов на

перевозку грузов железнодо�
рожным транспортом стано�
вится катастрофой для государ�
ственных угледобывающих
предприятий Украины. Депутат
Верховной Рады Сергей Сажко,
выступая на заседании в Госу�
дарственной регуляторной
службе, напомнил, что в его ок�

руге находится шесть государ�
ственных шахт, на которых сло�
жилась непростая ситуация: до�
быча угля падает, а зарплата
горнякам выплачивается не�
своевременно.

«Повышение железнодо�
рожных тарифов станет для
этих предприятий окончатель�
ной катастрофой, — подчерк�
нул он. — А предложенная
квартальная индексация при�
ведёт к увеличению расходов
на доставку топлива к тепло�
вым электростанциям прибли�
зительно на 1,2 миллиарда гри�
вен до конца текущего года».

Дальнейшее повышение
грузовых железнодорожных
тарифов не только сделает
угольную отрасль неконку�
рентоспособной, но и нанесёт
удар по энергетике.

«Повышение тарифов приве�
дёт к «вымыванию» денег с мо�
дернизации наших электро�
станций, которые переводят ра�
ботающие на антраците энерго�
блоки на газовый уголь. Это на�
ша энергетическая безопас�
ность, и если мы этого не будем
делать, у нас не будет энергети�
ки, — предостерёг Сажко. — Ни
в коем случае нельзя повышать
тарифы, как требует «Укрзализ�
ныця» (на 14,2% плюс ежеквар�
тальная индексация на 2,5%).
Необходимо создать рабочую
группу, в которой будут все за�
интересованные стороны, и
тогда принимать решение.
«Укрзализныця» тоже государ�
ственное предприятие, и гос�
шахты должны иметь право
сказать, на какой процент по�
вышения тарифа они готовы».

В.М.Т.

Доездились до ручки…
«А вы ноктюрн сыг�

рать могли бы на
флейте водосточных
труб?» — спрашивал в
своё время молодой
Владимир Маяков�
ский. Его призыв не
остался неуслышан�
ным. Польский рок�му�
зыкант Войцех Баль�
чун смог исполнить по�
трясающую увертюру
на струнах железных
дорог Украины. 

Бастуют и требуют
НА ДНЕПРОПЕТРОВЩИНЕ бастуют рабочие

горнодобывающего предприятия ООО «Про�
ско». С января 2019 года они не получают заработ�
ную плату, задолженность по которой превышает
уже два миллиона гривен. Устав от такого беззако�
ния, трудовой коллектив с 19 марта перестал выхо�
дить на работу, требуя от руководства компании ре�
шить данную проблему путём переговоров. 

Но, как сообщил в ходе состоявшейся на днях
в ИА «Мост�Днепр» пресс�конференции пред�
седатель Днепропетровской областной органи�
зации профсоюза работников строительства и

промышленности строительных материалов
Иван Сова, собственник предприятия на эти
требования не реагирует. Работодатель, по сло�
вам руководителя профсоюза, до сих пор не за�
метил, что коллектив бастует.

Люди же настроены протестовать до тех пор,
пока каждый не получит то, что заработал. Что�
бы достучаться до «глухих» капиталистов, рабо�
чие намерены перекрыть не только автомагист�
рали, но и железнодорожное полотно.

Анастасия ЧЕРНЫШ.

Фото с сайта img.tsn.ua

ВСТОЛИЦЕ ФРГ прошла массовая демонстрация
против «безумного роста квартплаты» и спекуля�

ций с недвижимостью. Тысячи участников акции в
Берлине возмущены тем, что на жильё теперь прихо�
дится тратить вдвое больше, чем десять лет назад. 

«В прошлом году в столице Германии отмечен са�
мый резкий в мире скачок цен на недвижимость, со�
ставивший 20%, — цитирует манифестантов агент�
ство «Рейтер». — Народ будет бороться со стервят�
никами, получающими огромные прибыли за счёт

подорожания жилья, мы не допустим постоянного
увеличения арендной платы».

Демонстранты несли изображения «акул недви�
жимости» и плакаты, представляющие квартиро�
съёмщиков в виде дойной коровы акционеров. Орга�
низаторы акции, состоявшейся не только в Берлине,
но и в ряде других городов ФРГ, добиваются экспро�
приации мэрией компаний, владеющих более чем
тремя тысячами домов.

Фото Рейтер.
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В СВОЁМ колхозном прошлом
крестьяне Полтавщины с на�
чалом весны вели битву за

урожай. Сейчас они сражаются с аг�
рофирмой «Добробут» — «Благосо�
стояние». Отстаивают своё право
жизни на родной земле.

Более 40 тысяч гектаров чернозё�
мов арендует частная фирма «Доб�
робут» в пяти районах Полтавской
области. Чернозёмов, о которых на
Украине говорят: «Воткни дышло —
воз вырастет». Фактически же наде�
лами, доставшимися селянам после
распаёвки колхозов, распоряжается
агрохолдинг «Астарта�Киев», в ко�
торый входит агрофирма «Добро�
бут». Так что благосостояние растёт
у владельца агрохолдинга Виктора
Иванчика: в 2017 году он занимал
84�е место среди сотни самых бога�
тых людей Украины, а в 2018�м под�
нялся на 65�е. 

Что же касается крестьян, то до
прошлого года они жили сносно.
Кроме арендной платы, получали от
агрофирмы помощь на лечение, бес�
платную обработку огородов, а по�

рой и на финансирование социаль�
ной сферы. Всё это сельские жители
связывают с именем своего земляка,
бессменного директора «Добробута»
Александра Коваленко. А потом в
агрохолдинг «Астарта�Киев» при�
шли новые менеджеры и заявили:
крестьяне должны получать только
арендную плату. Да ещё и отказались
поднимать процент аренды.

В феврале 2018 года Александр
Коваленко решил выйти из состава
участников агрофирмы «Добробут»
и основать своё предприятие. Стои�
мость его доли компания оценила в
13 млн 135 тыс. гривен. Но когда к
Коваленко из агрофирмы начали
уходить крестьяне, руководство
«Астарта�Киев» приостановило вы�
плату Александру денег и выдвину�
ло ему встречный иск об уплате хол�
дингу 56 млн гривен. В такую сумму
руководство компании оценило
свой будущий (!) ущерб от потери
пайщиков. 

А. Коваленко пытался объяснить,
что люди ушли после сбора урожая,
не причинив компании никакого
вреда. Но юридический департа�
мент агрохолдинга «Астарта�Киев»
крестьян наказал отдельно. Он на�
ложил арест на более чем 9 тысяч
паёв, которые его дочерняя фирма
«Добробут» арендует у жителей Пол�
тавщины. Под арест попали и наде�
лы тех, кто из неё ушёл, и тех, кто
остался, — чтобы не вздумали по�
следовать примеру своих земляков.
Такая вот превентивная мера...

Теперь владельцы паёв, а это в ос�
новном пожилые люди, вынуждены
судиться с агрохолдингом «Астарта�
Киев».

«Нам постоянно присылают по�
вестки в суд: то в Кобеляки нужно
ехать, то в Кременчуг, то в Глобино,
— возмущается жительница села Лу�
товиновка Козельщинского района
Лидия Винник. — На суде в Полтаве
мы уже побывали. Проезд, оплата
адвоката — всё за наш счёт. Да ещё
судебными издержками пугают…»

Какие издержки?! Крестьяне Укра�
ины сегодня вообще не имеют денег.
Разрушив колхозы, буржуазно�нацио�
налистическая власть под разными
предлогами отбирает у них земель�
ные паи. Запрет на продажу мяса, са�
ла, масла и молока, произведённых в
домашних хозяйствах, всего лишь от�
срочен и может стать реальностью в
любой момент. Этот пункт из Согла�
шения об ассоциации с Евросоюзом
Украине обойти не удастся.

«Звери алчные, пиявицы ненасыт�
ные, что крестьянину мы оставляем?
То, чего отнять не можем, — воздух.
Да, один воздух», — описывал в кон�
це ХVIII века подобную ситуацию
Александр Радищев. Но «пиявицы
ненасытные» из агрохолдинга «Ас�
тарта�Киев» отбирают у крестьян
Полтавщины даже чистый воздух. В
селе Шамраевка Решетиловского
района его дочерняя фирма «Добро�
бут» с нарушением всех норм безо�
пасности устроила склад химических
веществ. Хотя складом это назвать

трудно: огромные полиэтиленовые
резервуары с жидкой карбамидно�
аммиачной смесью лежат просто на
земле. Повреждение одной из ёмкос�
тей заткнуто веткой, с другой — ка�
пает жидкость.

Недалеко от этого «склада» нахо�
дятся школа, детский сад и пруд, где
местные жители в складчину выра�
щивают рыбу. Крестьяне имеют вы�
писку о том, что «Астарта�Киев» на�
рушает «правила сохранения пести�
цидов, пункт 5.1.1, пункт 5. 1. 6, ДСП
8. 8.1 2. 001�88 — транспортировка,
хранение и применение пестицидов
в народном хозяйстве». Но руковод�
ство агрохолдинга уверяет их: дан�
ные химические вещества безвред�
ны. А тем временем жители Шамра�
евки всё больше жалуются на здоро�
вье, и всё чаще болеют их дети. Кро�
ме того, свой бензин «Астарта�Киев»
хранит в цистернах на открытом воз�
духе, рядом с жилыми домами. 

Все обращения крестьян к мест�
ной власти и правоохранительным
органам оказались напрасными. Не
дало положительных результатов и
сельское собрание. Но люди заявля�
ют, что сдаваться не собираются. 

Тем временем подобное же эколо�
гическое бедствие надвигается и на
село Васильевку Кобеляцкого райо�
на. Там в ангаре бывшей тракторной
бригады агрофирма «Добробут» пы�
тается оборудовать межрегиональ�
ный (на 3—4 района) склад ядохи�
микатов. Земля, где расположен ан�
гар, находится в собственности

сельсовета. Но разрешения у мест�
ной власти на открытие в селе по�
добного склада никто не спрашивал.
А ведь в каких�то 500 метрах от анга�
ра — детсад, школа, магазин. Поэто�
му вся Васильевка, а это 120 дворов
и 350 жителей, поднялась на про�
тест. Провели сходку, привлекли к
своей проблеме депутата Верховной
Рады, собирают подписи против
строительства склада. 

В начале 1990�х писатели из бур�
жуазно�националистического Руха
говорили о глубоком кризисе кол�
хозной системы Советской Украины.
Между тем в УССР на одного жителя
в год производится 1033 кг зерна, 
378 кг картофеля, 155 кг мяса, 469 кг
молока, 118 кг сахара. Все эти пока�
затели были достигнуты именно бла�
годаря коллективному хозяйствова�
нию. До тех пор, пока на Украине
единственными миллионерами оста�
вались колхозы, украинскому селу
ничего не угрожало. Но пришли
1990�е, и власть захватили вскорм�
ленные дешёвыми советскими бул�
ками буржуазные националисты. И
сразу же принялись уничтожать кол�
хозы. К сожалению, нашлись на Ук�
раине те, кто их бездумно поддержал.

Мне приходилось видеть на Пол�
тавщине расчерченное линиями
колхозное помещение: крестьяне
планировали его разобрать, чтобы
унести домой причитающиеся им
кирпичи… Власти подобное вреди�
тельство не пресекали. За спиной
разбиравших колхозные фермы и

детсады крестьян оборотистые чи�
новники и просто дельцы присваи�
вали себе целые предприятия. По�
этому и бесчинствует сегодня на
Полтавщине владелец агрохолдинга
«Астарта�Киев» Виктор Иванчик,
прибравший к рукам несколько её
сахарных заводов. Арестовывает
крестьянские земельные паи, травит
химикатами людей и природу. Он и
есть тот самый «эффективный соб�
ственник», который вместо колхо�
зов должен был накормить украин�
цев. Что, накормил?! «Агрофирмы
— это прямое орудие убийства села
и его обитателей, — говорит корен�
ной житель Васильевки Григорий
Тараненко. — Для них нет никаких
ограничений». 

Чтобы украинский крестьянин
произнёс эти слова, его родная зем�

ля должна была превратиться в зону
экологического бедствия. Полтав�
щина, исконная Малороссия, сего�
дня изувечена добытчиками сланце�
вого газа, транснациональными аг�
рарными монстрами «Монсанто» и
«Дюпон» да вот такими местными
нуворишами, как Виктор Иванчик. 

Жители Шамраевки Решетилов�
ского района, как и жители Василь�
евки Кобеляцкого района, заявили о
своих намерениях перекрыть мест�
ные трассы — может, хоть тогда их
услышат «верхи». «Без радикальных
мер справедливости мы не добьёмся,
— говорят крестьяне, — потому что
этим богачам село и люди не нужны.
Им нужна только наша земля!» 

Анастасия ЧЕРНЫШ.
Украина.

На воспетых Гоголем
просторах сегодня мас�
сово гибнут пчёлы и пти�
цы, а в реках всплывает
мёртвая рыба. Люди пы�
таются противостоять ги�
бельному нашествию «хо�
зяев», которые ради сво�
ей прибыли превратили
живописную историчес�
кую Малороссию в зону
страшного экологическо�
го бедствия. 

Без права на жизнь
Крестьянская доля

Кому выгодна реанимация призрака?
Фальшивые козыри противников российско�белорусского союза

— Евгений Яковлевич, у вас
вышла книга по истории Бело�
руссии, к печати готовятся ещё
несколько, в том числе «БНР —
правда и вымыслы». В ней вы
разоблачаете миф о том, что
Белорусская Народная Респуб�
лика была государством, пред�
ставлявшим интересы народа.

— Ну какое это государство
— без чётко обозначенных го�
сударственных границ и по�
граничной службы, без армии,
местных органов власти, фи�
нансовой, налоговой, судеб�
ной систем? 

— Но сторонников БНР это
не смущает. На выставке, по�
свящённой её столетию, они де�
монстрировали паспорта, дру�
гие атрибуты Белорусской На�
родной Республики.

— Замена государственных
ведомств и структур «дзяр�
жаўнымi» бланками с печа�
тью, двумя тысячами специ�
ально изготовленных паспор�
тов, флагом и гербом не делает
БНР государством, а её прави�
тельство Раду — государствен�
ным органом. Сторонникам и
апологетам фантомной рес�
публики, отстаивающим свою
антиисторическую позицию,
порекомендовал бы опираться
на первоисточники. И в пер�
вую очередь, конечно, на сви�
детельства самих руководите�
лей Рады БНР.

Один из её лидеров Антон
Луцкевич писал, что француз�
ские дипломаты прямо гово�
рили представителям Рады:
«Если бы вы имели хоть кло�
чок земли, где бы вы были хо�
зяевами, вопрос о междуна�
родном признании независи�
мости БНР был бы решён по�
ложительно и вам была бы да�
на помощь». Об этом же гово�
рил министр обороны БНР в
своём докладе «Въ Советъ На�
родных Министров Белорус�
ской Народной Республики 
Г. Министру Финансов пану
Захарко» от 15 11 1919 года», в
котором он объясняет причи�
ны отказа стран «Согласия»
оказать «Белорусскому Пра�
вительству» материальную и
финансовую помощь. Отказ
мотивировался тем, что оно
«не имеет ни территории, ни
войска, ни управляемых
(граждан. — Ред.)». 

— К этому можно добавить и
свидетельство председателя
правительства БНР Александра
Цвикевича. 

— Характеризуя отношение
западных политиков и дипло�
матов к Белорусской Народ�
ной Республике, он говорил:
«Где ваше войско? — спраши�
вают они в первую очередь. —
Где ваша территория и ваши
граждане?» К своему стыду,

признавал Цвикевич, ни свое�
го войска, ни пушек, ни пуле�
мётов БНР показать не может,
как не может распоряжаться
соответствующей её карте тер�
риторией. 

— Несмотря на всё это, сто�
ронники БНР, называющие её
государством, приводят доводы
о дипломатических успехах
«республики» и её международ�
ном признании.

— В ряде стран и городов
имелись официальные пред�
ставительства Рады, но это не
означает её признания. При�
знали БНР только Финляндия
и Украина. Попытки устано�
вить рабочие контакты со
странами Антанты закончи�
лись ничем. Ни на межсоюз�
ническом совещании в Яссах
(1918 г.), ни на Парижской
мирной конференции (1919 г.)
статуса официального участ�
ника белорусская делегация
не получила. Запад давал по�
нять, что видит в членах Рады
своих единомышленников и
геополитических союзников в
борьбе с Советской Россией.
Но даже при дружественном
отношении принять их в каче�
стве законного правительства
Белоруссии не мог, ибо они не
обладали легитимным правом
представлять белорусский на�
род и требовали признать не�
зависимость несуществующе�
го государства. 

— Но сторонники БНР про�
должают утверждать, что её
Рада была полномочным и пол�
ноправным представителем на�
рода.

— Очередной вымысел. Его
опровергают итоги выборов во
Всероссийское учредительное
собрание, состоявшихся в Бе�
лоруссии в ноябре 1917 года.
За кандидатов от большеви�
ков, отстаивавших государст�
венность Белоруссии в союзе с
Россией, проголосовали 63,3
процента избирателей. За кан�
дидатов от так называемых де�
мократических сил, выступав�
ших за «незалежнасть» — 0,3
процента. Уже из этого ясно,
что «демократические силы»,
породившие фантом БНР, не
были представителями наро�
да. Обманом являются и ут�
верждения их нынешних по�
следователей, будто дорогу
БНР открыл 1�й Всебелорус�
ский съезд, прошедший в 1917
году. В действительности всё
обстояло наоборот.

— «Правда» печатала реше�
ние съезда. Напоминаю: «За�
крепляя своё право на само�
определение, провозглашённое
Российской Революцией, и ут�
верждая демократический рес�
публиканский строй в пределах
Белорусской земли, для спасе�

ния родного края и ограждения
его от раздела и отторжения от
Российской Демократической
Федеративной Республики, 1�й
Всебелорусский съезд поста�
новляет: немедленно образо�
вать из своего состава орган

краевой власти в лице Всебело�
русского Совета крестьянских,
солдатских и рабочих депута�
тов, который временно стано�
вится во главе управления кра�
ем». Чётко и однозначно: для
спасения от раздела и отторже�
ния от России. Вот какой путь
национальной государственнос�
ти — в союзе с Россией — вы�
бран съездом. БНР же была
объявлена против решения и
воли съезда.

— Не имея поддержки наро�
да, руководители Рады броси�
лись за помощью к внешним
силам. Широко известна теле�
грамма, в которой они обраща�
ются к «Его Императорскому
Величеству Немецкому Кайзе�
ру… со словами глубочайшей
благодарности за освобожде�
ние Беларуси немецкими вой�
сками» и верноподданнически
просят «о защите в её управле�
нии ради укрепления государ�
ственной независимости и не�
делимости края в союзе с Гер�
манской Империей», под за�
щитой которой «край видит
свою долю в будущем». 

— Но ведь телеграмма кайзе�
ру — лишь верхушка айсберга.

— В том�то и дело. Изна�
чально функции работников
аппарата БНР ограничивались
представительскими полно�
мочиями при германской ок�
купационной администрации
и решением под контролем
немцев некоторых задач в об�
ласти культуры и образования. 

— Тем самым они не только

мирились с оккупантами и слу�
жили им, но и объективно при�
крывали режим насилия и гра�
бежа, который те установили в
Белоруссии.

— Масштабы этого насилия
и грабежа поражают. Немцы
построили на территории Бе�
лоруссии узкоколейки и выво�
зили из неё всё, что можно и
что нельзя: лес, скот, зерно,
оборудование промышленных
предприятий, даже чернозём и
консервные банки. 

Лучшие лошади у крестьян
были забраны, а у оставшихся
срезали гривы, хвосты и сдава�
ли немецким властям. Окку�
панты установили тотальный
контроль за всей экономичес�
кой деятельностью жителей
белорусских земель. Они объя�
вили всеобщую трудовую по�
винность и непомерными на�

логами буквально душили ме�
стное население. Ежедневно с
каждой коровы надо было
сдать фунт масла и одно яйцо с
курицы. В Полоцком районе
налогом был обложен не толь�
ко домашний скот, но и кош�
ки, и собаки: за корову или ло�
шадь взимали по 15 рублей, за
кошку или собаку — по 3 руб�
ля. Весь урожай на белорус�
ской земле был объявлен соб�
ственностью Германии. Каж�
дому жителю оставляли 0,35
процента от пуда зерна в год, а
остальное изымалось. Для за�
воёванных областей были вы�
пущены специальные деньги
— ост�рубли, не имевшие ни�
какой ценности бумажки, за
которые население обязыва�
лось отдавать продукты. За от�
каз принимать эти «фантики»
полагались штраф и тюремное
заключение.

— Насколько известно, уже
тогда немецкие власти прибега�
ли к репрессиям не менее чудо�
вищным, чем гитлеровцы во
время оккупации Белоруссии.

— За малейшее недовольст�
во или сопротивление следо�
вало немедленное наказание:
пороли, вешали, сжигали де�
ревни, накладывали контри�
буцию на города. К примеру,
деревню Новосёлки в районе
Орши немецкие солдаты ок�
ружили, подожгли и уничто�
жили всех жителей от мала до
велика. Такая же участь по�
стигла и хутор Сироватка в
Могилёвской губернии. Мож�

но себе представить реакцию
обобранных и избитых бело�
русов на призывы деятелей
БНР, приезжавших к ним под
охраной немецких войск,
строить белорусскую незави�
симость и разговаривать толь�
ко на белорусском языке!

— Возможно ли было вообще
существование Рады БНР без
поддержки оккупационных
войск Германии?

— Нет. Об этом говорит и
тот факт, что после распада
Германской империи и ухода
немецких войск с большинст�
ва территории Белоруссии
вслед за немцами потянулась
и Рада БНР, не имевшая ни со�
чувствия, ни уважения народа.
Часть её членов переезжает в
Гродно, который становится
центром белорусского «госу�
дарственного» строительства

под защитой немецких шты�
ков, а большинство борцов за
«свободу» Белоруссии переби�
раются в столицы других
стран. Так, в Берлине они от�
крыли «Белорусскую миссию»
и начали «строить» там бело�
русское государство: выдавали
заграничные паспорта, изда�
вали собственные газеты на
белорусском и немецком язы�
ках, проводили совещания на�
ходившихся там лидеров БНР,
постановлениям которых при�
давали «законодательный ха�
рактер».

— На всё это сторонники
фантомной республики закры�
вают глаза. Зато восторженно
пишут и говорят о белорусиза�
ции, которую вели её деятели.

— Это — особая тема. Нем�
цы решили с помощью нацио�
налистически настроенных
«создателей БНР» ослабить
проникновение поляков на
Восток и нейтрализовать пар�
тизанское движение в Бело�
руссии. Им понадобились со�
юзники, которые обеспечива�
ли бы политическую поддерж�
ку ограбления белорусских зе�
мель. И они «разрешили» кол�
лаборационистам�радовцам
проводить белорусизацию.

— Народ жил другими, на�
сущными проблемами. Одной
из главных было наделение кре�
стьян землёй. Но руководители
БНР решать эту проблему не
хотели. В ряде случаев землю
даже возвращали помещикам.

— Да и белорусизация, или,

как объявила Рада, белорус�
ское духовное возрождение,
проходила в основном на лит�
вино�католической основе, а
не на белорусско�православ�
ной. Даже делегатам 1�го Все�
белорусского съезда лекцию
по истории Белоруссии читал
не известный академик Ефим
Карский (почётный предсе�
датель съезда), стоявший на
позиции союза с Россией, а
ярый сторонник литвино�ка�
толической концепции
ксёндз Винцент Годлевский,
выдававший за историю бело�
русского народа историю Ве�
ликого княжества Литовского
(ВКЛ). 

— К тому же ряд учебников
издавались на латинице.

— История Белоруссии ухо�
дила в них корнями в ВКЛ и
Речь Посполитую. Таких учеб�
ников на латинице для школы
выпускалось много. Назову
лишь несколько примеров.
«Hramatyka bielaruskaj mowy»
(«Грамматика белорусского
языка») униатского священ�
ника Болеслава Пачобки,
«Zаdac̀nik dla pac̀atkowych s̀kol»
(«Задачник для начальных
школ») Григория Юревича,
«Nowy lementar dla bielaruskich
dzietak» («Новый букварь для
белорусских детей») Яна Стан�
кевича. Народ в большинстве
своём относился не просто на�
стороженно, а скорее враждеб�
но к внедрявшимся в жизнь
литвино�католическим нача�
лам. Из�за этого в широких
массах была жива мысль, что
«белорусский вопрос» — это
«интрига польского панства».

— Из�под ига которого бело�
русы освободились только по�
сле возвращения их земель в
Российскую империю.

— Освободились, но не пол�
ностью — осталась экономи�
ческая зависимость от поме�
щиков, которые, как правило,
по своей национальной при�
надлежности относились к эт�
ническим полякам или тако�
выми себя считали. В послере�
волюционной Белоруссии им
принадлежало 70 процентов
земель. Гнёт помещичьего
панства усиливали разруши�
тельные действия польских
воинских частей. После октя�
бря 1917 года их командование
тесно взаимодействовало с
польскими националистичес�
кими кругами, ставившими
своей целью возродить новую
Речь Посполитую и включить
в её состав Белоруссию.

Реализуя замыслы варшав�
ской знати, солдаты и офице�
ры корпуса Довбор�Мусниц�
кого создавали по согласова�
нию с немцами на оккупиро�
ванных территориях свои по�
рядки, которые фактически
возвращали население в худ�
шие времена первой Речи По�
сполитой. Особенно бесчин�
ствовали легионеры. 

А если серьёзно говорить об
освобождении Белоруссии от
польского ига, то это произо�
шло во времена Советского
Союза. Только в рамках СССР
на белорусских землях произо�
шла настоящая политическая
и этнокультурная революция
по превращению белорусов в
титульный этнос на своей соб�
ственной территории. Но это
отдельный вопрос.

— Произвол польских войск
в 1918 году на территории Бе�
лоруссии признавали даже ру�
ководители Рады.

— Да. Они послали теле�
грамму по радио в адрес «I. Гер�
манского Канцлера и II. Поль�
ской Рады Регинцийной в Вар�
шаве». На белорусских землях,
говорилось в телеграмме, «под�
вергается жестокой реквизи�
ции всё без исключения иму�
щество… Мало того, на почве
национальной розни воздвига�
ются гонения и издевательства
над местным населением, воз�
вращаются наихудшие времена
крепостного права: крестьян
порют, сажают в тюрьмы, без
суда и следствия вешают… Та�
кого насилия, которое творят
польские легионы в Белорус�
сии, быть не должно».

— При всём этом представи�
тели Рады пытались заключить
союз с польским руководством.
В октябре 1918 года Антон Луц�
кевич, возглавлявший прави�
тельство БНР, видя прибли�
жавшийся крах Германской им�
перии, стал открыто ориенти�
роваться на панско�шляхет�
скую Польшу, обещая пилсуд�
чикам подчинить Белоруссию
«в виде протектората со стату�
сом автономии». 

— Неоднократные личные
переговоры Антона Луцкеви�
ча с Юзефом Пилсудским за�
кончились полным расколом
«белорусского национального
движения» и созданием 1 де�
кабря 1919 года Наивысшей
Рады БНР. В марте 1920 года
её члены подписали договор с
польским правительством о
присоединении белорусских
земель к «обновлённой Поль�
ше» в границах 1772 года. По
этому соглашению пилсудчи�
ки предоставляли белорусам
культурно�национальную ав�
тономию только на террито�
рии Минской губернии. Ос�
тальные белорусские земли
входили в состав Польши как
исконные польские террито�
рии. По сути было совершено
национальное предательство. 

К этому следует добавить,
что в марте 1917 года в Минске
был избран Белорусский на�
циональный комитет (18 чело�
век). Его возглавили два пред�
ставителя самых известных
польских фамилий: Роман
фон Скирмунт и князь Радзи�
вилл. Роман Скирмунт дли�
тельное время был членом Ра�
ды БНР и даже в 1918 году не�
которое время возглавлял пра�
вительство Белорусской На�
родной Республики. А предсе�
дателем Наивысшей Рады
БНР был Вацлав Ивановский
— этнический поляк, ставший
во время гитлеровской окку�
пации бургомистром Минска.
К слову, фашистам служил ряд
членов Рады, в том числе во�
шедших в её руководство по�
сле войны, как, например,
кровавый палач белорусского
народа Борис Рагуля. И звер�
ства гитлеровских прислужни�
ков совершались под флагом
БНР, последователем которой
объявили себя «борцы за но�
вую гитлеровскую «Эўропу».

— Всех их объединяла идея
борьбы против Советской влас�
ти и России, составлявшая ос�
нову политики бэнээровских
деятелей.

— Это была их идея фикс,
через которую они стреми�
лись добиться международ�
ного признания. Но в реаль�
ности лидеры Белорусской
Народной Республики ока�
зывались пешками в геопо�
литической игре Запада про�
тив России. Ещё в 1916 году
Антон Луцкевич разработал
концепцию «Соединённых
Штатов от Балтийского до
Чёрного моря», включавших
четыре страны: Белоруссию,
Латвию, Литву и Украину.
Этакий аналог пресловутой
петли Анаконды, которую
Запад планировал создать для
блокады России. Сейчас от�
рабатываются несколько
иные идея и концепция — со�
здание IV Речи Посполитой:
объединение Польши, Лит�
вы, Украины и Беларуси. В
этой новой «петле» Беларусь
опять — центральное звено,
географически соединяющая
все субъекты данного союза в
единое целое.

— Вас не настораживает, что
к похвалам в адрес БНР присо�
единилась часть белорусского
чиновничества и научной элиты
— Института истории академии
наук например?

— Настораживает. У этой
части национально дезориен�
тированных кругов история
стала орудием политизации.
Идёт, повторяю, откровенная
подмена исторического разви�
тия Беларуси историческим
развитием ВКЛ, Речи Поспо�
литой, обращением к фантом�
ному призраку БНР. Доказа�
тельством могут служить из�
данные Институтом истории
Национальной академии наук
Беларуси в 2018 и 2019 годах
два тома «Истории белорус�
ской государственности». Они
как бы подводят итог внедре�
нию в общественное сознание
этих антиисторических кон�
цепций. Хотя абсолютно ясно:
ни ВКЛ, ни Речь Посполитая,
ни БНР — несуществовавшее
государство — источниками
белорусской государственнос�
ти быть не могут. И манипуля�
ции здесь недопустимы:
слишком велик риск, как го�
ворил Александр Лукашенко,
оказаться под чужеродным яр�
мом и завести страну в исто�
рическое небытие. 

В любом случае необходимо
остановить фальсификацию
истории белорусского народа.
Это задача не только руковод�
ства республики. Существен�
ный вклад в борьбу с истори�
ческим фальсификатом, по
моему глубокому убеждению,
могут внести люди и организа�
ции, неравнодушные к судьбе
российского и белорусского
народов. С их помощью воз�
можно создание историческо�
го цикла «Народная история
Беларуси» на территории двух
наших стран. Он помог бы
развенчивать фальсификато�
ров и донести правду об исто�
рическом развитии белорус�
ского народа. Чтобы всем бы�
ло понятно, кому служат но�
вые полонизаторы Беларуси и
для чего им выгодно реаними�
ровать призрак БНР, перепи�
сывать другие страницы на�
шей истории.

г. Минск.

В последнее время в Белоруссии наметилась тревожная тенденция.
Не только национал�«демократы», но и ряд историков из государствен�
ных учреждений пытаются опровергнуть кровное родство русских и бе�
лорусов, отрицают их общие корни и общую судьбу. В своём стремлении
развести два братских народа они прибегают к фальсификации истории.
Утверждают, к примеру, что государственность Белоруссии была зало�
жена Белорусской Народной Республикой (БНР), объявившей о разрыве
отношений с Россией. Несостоятельность их «доводов» показана в опуб�
ликованных в «Правде» статьях «С призраком наперевес», «Ампутация па�
мяти» и «Фальсификат вместо истории» (за 20 марта, 9—12 ноября 2018
года и 26—27 марта 2019 года). Объективное исследование вскрывает но�
вые факты, окончательно изобличающие фальсификаторов. Об этом — бе�
седа собственного корреспондента «Правды» Олега СТЕПАНЕНКО с канди�
датом политических наук Евгением ПОДЛЕСНЫМ.

● Пайщики агрофирмы «Добробут» требуют снять арест с их наделов.

● Главари государства, которого не было.


